



JONAS SAVIMBI

Jonas Savimbi, líder natural de la Unidad Nacional para la Independencia Total de Angola (UNITA) dirigiéndose a sus seguidores.



UNITA AUN CONTROLA GRAN PARTE DE ANGOLA

Luego de 20 años de lucha, UNITA controla cerca del 80 por ciento del territorio de Angola a pesar de la "Victoria" alcanzada por Castro.

Se encontraba también en Brazzaville el hoy General de Brigada Rafael Morcón Limonta<sup>21</sup> que, como Kindelan, participaba en su primera actividad militar en el exterior. En el verano de 1966 encontrándose en Kinshasa conoció de labios de Requiel y del Comandante Kindelan que se había producido un intento de golpe de estado contra el Presidente Alphonse Massamba Debat, cuando éste viajaba por Madagascar. Los cubanos recibieron instrucciones de La Habana de defender al amenazado régimen del gobierno congoleño. Tomaron la entrada del aeropuerto, la principal emisora, los cruces de caminos y los puntos neurálgicos de la ciudad. La situación pudo ser controlada y los gobernantes congoleños que se encontraban refugiados en el campamento de las tropas cubanas volvieron a sus posiciones.

En la acción antiguipista, recuerda Kindelan, participaron también el Capitán Jorge Requiel, los médicos Rodrigo Álvarez Cambra (que luego sería Director del Hospital Ortopédico Frank País) y Rodolfo Fuentes Ferro (funcionario del Comité Central del Partido) y Julián Álvarez Blanco (luego Director del Centro Internacional para la Restauración Neurológica). Por las calificaciones profesionales de los "combatientes" que menciona el entonces Comandante Kindelan se desprende que no representó una verdadera amenaza militar el frustrado golpe de estado.

Fue ésta, la primera de dos intentos golpistas en que se vieron envueltas las tropas cubanas estacionadas en Angola y regiones vecinas. A la segunda que se produjo la década siguiente, en mayo de 1977, nos referiremos más adelante.

El MPLA de Neto operaba desde Brazzaville, y el FNLA de Roberto, desde Leopoldville (Kinshasa). Se convertirían en los polos opuestos<sup>22</sup>.

<sup>21</sup> Rafael Morcón había partido desde La Habana en la motonave *Uvero*. Los seis que componían el grupo zarparon evitando ser estudiantes que participaran en un festival en Argelia. Desembarcaron, luego de diez días, en Guineas Concorey, siguiendo luego a Abra y de allí a Congo Brazzaville.

<sup>22</sup> Carlos Moore ("Castro, the blacks and Africa") afirma, en mencionar la fuente, que en diciembre 13 de 1972 se logró en Kinshasa (Leopoldville) un acuerdo entre el MPLA (respaldado por los soviéticos) y el FNLA de Roberto, (apoyado por los Estados Unidos).